
第8回景観セミナー　感想まとめ

85名 アンケート回収率 75 ％

■セミナーのご感想、ご意見、ご要望など、ご自由にご記入ください。
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・ その後の話も聞きたい。

次回が楽しみです。

大変おもしろかった。カットされた部分もききたかった。ぜひ！（今回の）基本編・応用編を、初級→中級（初級を踏
まえて）→上級・特別編（中級を踏まえて）など、セミナー自体を分けて、より深い話も聞けるとおもしろいかと。

「通路、長く見せてはだめ」「1.5ｍの目先で上が明るいのはダメ」「下にあかるさがくるのはいい」ためになりまし
た。

店づくりなどについてお客目線での説明、たいへん分かりやすかったです。

初回から参加しています。堀先生の回が参考になります。

何回か連続ものでもよいくらい、楽しかったです。

大変勉強になりました。

色々なコトが学べました。実践します。

堀先生のセミナーは３回目！基本の基本の復習でした。次回は店内の配置や注意点等を希望します。よりくわし
くお願いします。楽しみにしております。

感覚的に良いと判断（評価）することと、主体的に自分の家やまちを考え作るには理論的な根拠が必要だというこ
とを実感できました。

景観に対する新しい視点がわかり、大変よかったです。

大変たのしく大変ためになりました。

参加者　113名　のうち、アンケート回答者

先生のお話とても分かりやすくて、良い勉強になりました。どうもありがとうございました。また、参加したいと思い
ます。

店前の大切さ、三種の神器を参考に、これから、実践していきたいと思います。

先生の出されている本を求め、読んでみたいと思います。又、次回参加できたら良いなと思います。有難うござい
ました。

語りがとても良かった。わかりやすい。具体的で良かった。

誰でも参加出来る様なので夕食の支たくをしてから来てみました。とってもおもしろかったです。住宅街で我家の
庭でオープンガーデンをやりたいと思っていたので参考になりました。また来たいです。今度は沢山友達をさそっ
て来たいです。

堀先生はうまい！

参考になりました。自社の事務所、自宅、ガレージ、工場等のイメージ作りになりました。又、お客様、新規工事、
プラン等に役にたちます。頭の中、発想、もっとやわらかく自分にいいきかせて。

街づくりには理論がある事がよくわかりました。おしゃれな街並みをつくるには、商店の人の意識が大事だという
事がよくわかりました。外構の大事さがよくわかりました。

旅行するときに、よくまち歩きをするが、思わず立ち寄るお店はホスピタリティ表現がきちんとされていることに気
付いた。まちなみを見る視点が変わりそうだと思った。

立川市でこのようなセミナーをやっているのは初めて知った。先生のお話はとても興味深かった。

休憩時間なしで18：30スタート（仕事終了後には来やすい）又は、５分休憩時間短縮などはいかがでしょう。とても
分かりやすく、かつ、理論も入れているのがよい。写真の例もとても分かりやすい。立川の街がもっと良くなること
を期待しております。ありがとうございます。※チラシがとっても形もデザインもよかったです。

とても楽しくきけて、時間があっという間でした。本、買っちゃうかも。

堀先生のお話は何回お聴きしても勉強になります。今回はいつもと違うお話も聞けて面白かったです。景観をもっ
と勉強したいと改めて強く思いました。本当にありがとうございました。

見た目での大きな違いがわかって良かった。おもてなしの意味、理解できた気がする。

理由を解説してくれ、とても良くわかった。さらに深く理解したい。

とても楽しいセミナーで時間があっという間でした。お店を経営してはいませんが・・・。三種の神器、サクラなど、
自分でお店をもっていたら、と考えたら楽しくなりました！本日はありがとうございました。

いつもと同じ風景が少しのことで違った物になることを、わかりやすく、楽しく聞けて良かった。今後も最新情報も
含め聞きたいと思います。

とてもよかったです。店を考えているので参考にさせていただきます。

ぶっきら棒な語り口ながら人間心理を見抜く鋭利な視点に、心をわしづかみされた。豊富な経験に裏打ちされた
話には説得力がある。ありがとう!!

これまで街の印象というのは建物によるところが大きいとばかり思っていましたが、セミナーを受講して、道の重要
さに気づかされました。店の中よりも店前のしつらえのほうが重要という話は大いに納得させられました。
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堀先生、景観について再確認ができました。ありがとうございました。次回は新しいまちの写真も（楽しみに）期待
しています。

休日にワークショップ形式で参加してみたい。

もう少し早い時間帯にして頂けると遠方の人も来やすいと思います。

行政の担当部署の方がしっかり聞いて行政計画に活かして欲しい。これを聞いた行政の方の意見を聞いてみた
い。良い内容の話ではあるが、聞かせる相手（聞くことでまちが変わる、変えられる人）と内容のミスマッチを感じ
る。行政と商店街など、まちのイメージを発信しやすい場所の所有者が、公共財としての自覚をもって、この話の
内容を実現するよう取り組んで欲しい。

とても良いセミナーでしたが、いくつか疑問が残りました。道路と沿道がなぜ6：4なのか？説明が十分でなかった
ように思います。外構の重要性についても同様です。話が面白かっただけに、少し乱暴なロジックに感じられまし
た→もちろん、時間の都合で省かれたものと思います。こういうセミナーにこれだけ市民等が集まるのは、すごい
なと思います。立川市は民度が高い!!うらやましい。

こんな楽しく、役立つ講座８回もやっていて、市の街づくりのおくれ、ひどいと思います。素晴らしい講座です。アイ
ムホールを満杯にしてほしいです。次回のＰＲもっと行って下さい。私も多くの人にすすめます。ありがとうござい
ました。

店舗の外構計画をする場合には大変参考になると感じた。ただ、やはり、細かいノウハウやコツは実践してみな
いことには難しいのではないか。優れた手法をやる気にされるスキームも重要であると感じた。

比較する写真が極端すぎる？もっと類似した事例がみたかった。

今後も景観・デザイン・等いろいろな角度から市民の為にセミナーを開催してほしいと思います。講師も色々な
ジャンルからの選出をお願いしたいと思います。
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